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Review международный бизнес-саммит 2016 

— Сколько участников предположи-
тельно соберет V Международный биз-
нес-саммит?
— У каждого бизнес-саммита есть свои 
особенности, новые мероприятия и темы, 
поэтому количество посетителей выста-
вочной части форума, а также число участ-
ников пленарного заседания и многочис-
ленных круглых столов все время растет. 
Мы ожидаем, что в этом году саммит посе-
тят около 11 тыс. человек. 
— Какие темы бизнес-саммита станут 
основными?
— Программа саммита традиционно 
адаптирована под интересы потенциаль-
ных инвесторов. В первый день состоит-
ся пленарное заседание. Его основной те-
мой станут рекомендации и стратегии 
развития бизнеса, как в Нижегород ской 
области, так и в России в целом. В том 
числе не обойдем вниманием вопросы 
содействия развитию крупного, средне-
го и малого предпринимательства через 
создание благоприятных условий и про-
зрачных механизмов для реализации ин-
вестпроектов. 

Также пройдет хорошо зарекомендо-
вавший себя форум «Волга Future», кото-
рый является коммуникативной площад-
кой для предпринимателей, вузов и влас-
ти. В прошлом году в нем приняли учас-
тие более 4 тыс. человек. Программа фо-
рума предполагает проведение конферен-
ций, тематических круглых столов и мас-
тер-классов. Кроме того, в рамках бизнес-
саммита пройдет и ставший популярным 
региональный чемпионат «Молодые про-
фессионалы».

Сегодня особенно актуальна тема стро-
ительства высокоскоростной железнодо-
рожной магистрали (ВСМ), поэтому при-
нято решение провести в первый день фо-
рума круглый стол с участием представи-
телей муниципалитетов, через которые 
пройдет эта дорога. На данный момент уже 
получено согласие на участие от генераль-
ного директора ОАО «Скоростные магист-
рали» Александра Мишарина. В этом году 
мы обсудим опыт других регионов по изъ-
ятию земель под крупные инфраструктур-
ные проекты, такие как Универсиада в Ка-
зани и Олимпиада в Сочи.

— Какие инвестиционные соглаше-
ния, с какими компаниями и на какую 
сумму будут подписаны в этом году?
— Мы намерены подписать соглашение 
с компанией «Вариант-ресурс», которая 
планирует построить в Дзержинске завод 
по переработке полимеров. Заявленный 
объем инвестиций в проект составляет 
500 млн руб. Инвестор создаст 350 новых 
высокотехнологичных рабочих мест.

Также будет заключено соглашение с 
ООО «Грибоводческий комплекс „Нижего-
родский“». Инвестиционный проект ком-
пании подразумевает строительство гри-
боводческого комплекса в Павловском 
районе. Инвестор планирует вложить в бу-
дущее производство 2,5 млрд руб. и создать 
150 рабочих мест.

Также планируется договориться о со-
трудничестве с ООО «БИИС-инвест». Ком-
пания вкладывает 2,42 млрд руб. в разра-
ботку и выпуск энергосберегающих сис-
тем на базе светодиодных технологий.

Еще одним партнером, соглашение с ко-
торым планируется подписать, станет ком-
пания «Аэрозолекс», которая инвестирует в 
строительство завода по производству хи-
мической продукции 450 млн руб.
— Какие иностранные инвесторы при-
едут в этом году на бизнес-саммит?
— Свое участие подтвердили делегации 
Бельгии, Испании и Нидерландов. Отмечу, 
что за все время проведения мероприятия 
его посетили представители 50 стран. При-
езд зарубежных делегаций позволяет биз-
нес-саммиту не только носить статус меж-
дународного, но и повышает узнаваемость 
региона и привлекает в него новых иност-
ранных инвесторов. 
— Какие меры поддержки в региональ-
ном инвестиционном законодатель-
стве наиболее привлекательны для 
иностранных компаний? Как в целом 
за последние пять лет изменилось ре-
гиональное инвестиционное законода-
тельство?
— Надо сказать, что иностранные инвес-
торы наравне с российскими пользуют-
ся всеми мерами поддержки правитель-
ства Нижегородской области. Одинако-
во эффективно для тех и для других рабо-
тает система «одного окна», которая суще-
ственно сокращает сроки подачи и оформ-
ления документов, необходимых для реа-

лизации инвестпроектов. При определен-
ных условиях проекту может быть присво-
ен статус приоритетного, который позво-
ляет получить поддержку в виде налого-
вых льгот и других преференций от реги-
ональных властей.

Естественно, процесс улучшения ин-
вестиционной среды не стоит на месте: ре-
гион постоянно внедряет новые лучшие 
практики в этой сфере. Для этого в области 
организован специальный штаб, который 
занимается разработкой инвестиционных 
«дорожных карт» и контролирует соблюде-
ние сроков, регистрационных процедур, 
выдачу разрешений органами власти пред-
принимателям. 

Принятые в последнее время гибкие за-
конодательные инициативы позволяют 
обеспечить доступ инвесторов к необхо-
димым дополнительным ресурсам. К при-
меру, в регионе уже вступил в действие за-
кон, который позволяет предоставлять зе-
мельные участки без торгов для масштаб-
ных проектов.
— Какие меры были приняты за пос-
ледний год, чтобы регион соответство-

вал инвестиционному стандарту, разра-
ботанному АСИ?
— В условиях меняющейся экономичес-
кой обстановки мы внимательно изучаем 
проблемы инвесторов и выстраиваем гиб-
кую систему реагирования на их запросы, и 
на данный момент можно констатировать, 
что инвестиционный стандарт внедрен в 
Нижегородской области в полном объеме. 
Что касается этапов его внедрения, в кон-
це 2015 года мы запустили специализиро-
ванный, многофункциональный инвести-
ционный портал www.nn-invest.com, кото-
рый переведен на семь иностранных язы-
ков. Для наглядности на портале размещена 
пошаговая инструкция для инвестора по ре-
ализации инвестпроекта, а также по получе-
нию государственной поддержки. Кроме то-
го, на портале опубликована интерактивная 
карта, благодаря которой можно самостоя-
тельно определить наиболее удобный учас-
ток для размещения нового предприятия. В 
ближайшее время возможность портала бу-
дет расширена еще целым рядом специа-
лизированных инвестиционных сервисов. 
Среди них личный кабинет инвестора, что-

бы отслеживать этапы рассмотрения заявки 
на инвестсовете или рабочей группе, оформ-
ление электронной заявки на выделение зе-
мельного участка, а также электронный при-
ем и рассмотрение проектов по механизму 
государственно-частного партнерства.

В разработке мер улучшения инвести-
ционного климата активно принимают 
участие и сами инвесторы. С недавних пор 
бизнес-сообщество формирует большин-
ство в региональном Совете инвесторов.
— Каков объем инвестиций в экономи-
ку региона с начала 2016 года?
— По данным статистики, объем инвести-
ций в основной капитал с января по июнь 
2016 года составил более 72 млрд руб. И как 
показывает мой опыт, во втором полугодии 
этот показатель существенно увеличится. 
Основным индикатором для нас являются 
итоги года, а также активность инвесторов, 
которую мы видим по нескончаемому пото-
ку заявок на инвестиционный совет.
— Какие новые предприятия начали 
работу на территории Нижегородской 
области в этом году? Какие будут запу-
щены до конца года?
— В этом году в регионе открылось не-
сколько крупных предприятий. Так, в фев-
рале чешская Brano Group запустила про-
изводство автозапчастей с объемом ин-
вестиций 354 млн руб., в марте в рамках 
Дня инвестора прошла торжественная 
церемония открытия кирпичного заво-
да в Ковернино, в который было вложено 
100 млн руб. В июле в Нижнем Новгороде 
открылся завод по производству металло-
режущего инструмента германской компа-
нии Guring. Объем инвестиций в этот про-
ект составил 400 млн руб. 

А в рамках бизнес-саммита запланиро-
вано открытие воздухоразделительной ус-
тановки для производства технических га-
зов на предприятии компании Linde Gas 
Rus. На реализацию этого проекта инвес-
тор направил 3,5 млрд руб.

Также в этом году планируется открыть 
свиноводческий комплекс полного цик-
ла российской «дочки» норвежской ком-
пании Russia Baltic Pork Invest (RBPI) в Вад-
ском районе Нижегородской области с 
объемом инвестиций 1,8 млрд руб. Поэто-
му в целом нынешний год уже можно счи-
тать продуктивным.

Беседовала  Александра  Викулова

«Регион постоянно внедряет новые 
лучшие инвестиционные практики»
Министр инвестиций, земельных и имущественных отношений Нижегородской области Наталия Казачкова рассказывает о том, как меня-
ется инвестиционный климат в регионе и чего ждать от V Международного бизнес-саммита.
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